
新华社电 我国家政服务市
场规模巨大， 但是也暴露出市场
混乱、 从业人员良莠不齐、 服务
价格节节攀升等问题。 全国人大
代表、 民盟上海市委专职副主委
沈志刚建议， 国家亟须从法律、
政策、 人才培养等方面加以重视
和扶持， 尽快形成一批优秀的龙
头企业， 推动家政服务业健康发
展， 使这个潜力巨大的行业更好
满足社会需求。

沈志刚代表介绍说， 随着城
乡居民生活方式的转变和生活水
平的提高， 家政服务业已成为目

前我国社会需求增长最快的行业
之一， 特别是大中型城市工作和
生活节奏快， 人口老龄化、 独生
子女家庭普遍化， 居民对家政服
务的依赖更加凸显。

沈志刚代表建议， 应尽快建
立和完善家政服务行业需要的专
业技术人才培养和人员培训相结
合的教育培训体系。 “要推动家
政服务业从低端的保姆市场向现
代服务业转变， 对从业标准和职
业规范进行全面完善， 使从业人
员的职业道德 、 技能有质的提
升。”

代表建议推动家政服务业健康发展

两会传递八大民生任务时间表
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２０１６年是全面建成小康社会
决胜阶段的开局之年。 全国两会
上， 延迟退休、 社保、 医疗、 扶
贫、 学前教育等一系列与百姓息
息相关的民生任务时间表有望得
以明确。

任务１———

延迟退休
２０１６年将出台方案向

社会征求意见
“十三五 ” 规划纲要草案中

明确， 出台渐进式延迟退休年龄
政策。 人力资源和社会保障部部
长尹蔚民在两会期间表示， 延迟
退休方案今年会按照相关程序批
准后向社会征求意见， 完善后再
正式推出。

专家分析认为， 延迟退休方
案出台至少还要经过广泛征求意
见、 按程序报批、 各地出台细则
三道程序。 尹蔚民介绍， 延迟退
休政策的方向是小步慢走、 渐进
到位、 区别对待、 分步实施， 预
计每年只会延长几个月的退休年
龄。

任务2———

社 保
养老金２０１６年预计上

调约６．５％， 多地将下调社
保费率

提交审议的中央和地方预算
草案报告中提出， 自２０１６年１月１
日起， 按６．５％左右提高企业和机
关事业单位退休人员养老金标

准。
人社部社会保障研究所所长

金维刚表示， 制定划转部分国有
资本充实社保基金办法、 完善职
工养老保险个人账户、 出台养老
保险制度改革三项重要方案都已
列入有关部门今年工作计划。 目
前， 一些地方已经先行先试， 广
东等多地出台文件下调社保费
率。

任务3———

医 疗
２０１６年实现大病保险

全覆盖， 整合城乡居民基本
医保制度

政府工作报告提出， ２０１６年
将协调推进医疗、 医保、 医药联
动改革 。 要实现大病保险全覆
盖。 在７０％左右的地市开展分级
诊疗试点。 中央财政安排城乡医
疗救助补助资金１６０亿元。 同时，
整合城乡居民基本医保制度， 财
政补助由每人每年３８０元提高到
４２０元。 基本公共卫生服务经费
财政补助从人均４０元提高到４５
元， 促进医疗资源向基层和农村
流动。

全国人大代表、 安徽省社科
院研究员钱念孙表示， 我国医疗
改革加速推进， 老百姓看病难看
病贵的问题正在逐步得到解决，
这也是增进改革获得感的重要方
式。 目前， 儿科医生短缺、 医院
“号贩子” 等仍然存在， 需要继
续加大改革力度， 让所有人都能
享受到更完好的医疗服务。

任务4———

扶 贫
２０１６年完成１０００万以上

农村贫困人口脱贫任务 ，中
央财政扶贫资金增长４３．４％

政府工作报告提出， 实施脱
贫攻坚工程。 ２０１６年要完成１０００
万以上农村贫困人口脱贫任务，
其中易地搬迁脱贫２００万人以上，
继续推进贫困农户危房改造。 中
央财政扶贫资金增长４３．４％。 坚
持精准扶贫脱贫 ， 因人因地施
策。

全国人大代表李松泉表示 ，
完成扶贫攻坚任务， 要激发包括
政府、 企业等在内的各方力量，
关注并帮助贫困地区， 实施精准
扶贫， 让贫困地区的老百姓在小
康路上不掉队。

任务5———

住 房
２０１６年城镇棚户区住

房改造６００万套， 农村危房
改造３１４万户

政府工作报告以及国民经济
和社会发展计划草案中提出， 推
进城镇保障性安居工程建设和房
地产市场平稳健康发展， 完成城
镇棚户区住房６００万套， 农村危
房改造３１４万户。 并且 ， 要建立
租购并举的住房制度， 把符合条
件的外来人口逐步纳入公租房供
应范围。

全国人大代表、 吉林省通化

市市委书记金育辉表示， 提高住
房建设和保障水平、 促进房地产
市场健康发展等任务非常明确。
“要从地方实际出发， 尽快把有
关惠民政策和保障措施落实到
位， 改善百姓居住条件， 让百姓
住有所居， 有更多获得感。” 金
育辉说。

任务6———

个 税
改革方案今年将提交全

国人大审议

“十三五” 规划纲要草案中
明确， 加快建立综合与分类相结
合的个人所得税制度。 财政部部
长楼继伟在两会新闻发布会上表
示， 目前个税改革方案已提交国
务院。 按照全国人大立法的规划
和国务院的要求， 今年将把综合
与分类相结合的个人所得税法的
草案提交全国人大审议。

一些代表委员和业内专家表
示，将１１项分类所得适当归并征、
建立“基本扣除＋专项扣除”的税
前扣除这两方面将成为改革重
点，使传统单纯提高工薪所得“起
征点”的“一刀切”，转变为体现支
出差异的“个性化”。

任务7———

环境治理
５年内地级及以上城市

空气质量优良天数比率超过
８０％

政府工作报告提出， 重点地

区细颗粒物 （ＰＭ２．５） 浓度继续
下降。 同时， 要着力抓好减少燃
煤排放和机动车排放； 淘汰黄标
车和老旧车３８０万辆； 大力发展
节能环保产业。 “十三五” 规划
纲要草案提出， 制定城市空气质
量达标计划， 地级及以上城市重
污染天数减少２５％； 加大黑臭水
体整治力度； 实施土壤污染分类
分级防治。

环境保护部部长陈吉宁在两
会期间表示， 我国目前正处在治
理雾霾的第二个阶段， 中国正通
过一系列硬举措应对硬挑战， 优
良 天 数 、 重 污 染 天 数 、 全 年
ＰＭ２．５浓度等指标正在发生积极
变化。

任务8———

学前教育
５年内幼儿园毛入园率

提高到８５％
教育部部长袁贵仁在两会期

间表示， 全面二孩政策实施后，
有关方面预计每年会新增３００万
名儿童， 学前教育将面临较大压
力。 “十三五” 规划刚要草案中
提出， 学前三年毛入园率提高到
８５％。

全国政协委员、 华中师范大
学党委书记马敏等代表委员建
议， 当前应采取更多普惠性措施
支持学前教育发展， 提高公办园
数量， 通过对民办园教师予以财
政补贴等灵活多样的方式， 扩大
幼儿教师培养规模。

据新华社

今年的政府工作报告提出 ，
规范发展互联网金融。 在规范发
展之年 ， 互联网金融要过几道
坎？

风险教育：
“高大上”的理财产品宜回避

“最高年化利率达 １６．２％ ” 、
“国资背景、 保本保息” ……在
一些城市的街头和社区， 类似的
宣传近两年并不鲜见。

谈到互联网金融风险防范 ，
银监会主席尚福林认为投资者要
做好 “三看”： 看对象， 是不是
面向社会不特定对象在筹集资
金。 看回报， 是不是承诺超常的
高利回报。 看营销， 是否以公开
宣传的形式募集资金。

“互联网金融的本质应该是
普惠金融。” 全国人大代表、 上
海金融学院副院长陈晶莹说， 当
前一些 “伪互联网金融” 平台，
违背这一本质， 喜欢做大做高，
投资者必须提高警惕。

在代表委员看来 ，“伪平台 ”
的“高大上”特征往往体现如下：

理财产品超高收益率。 随着
经济大环境的变化， 目前优质信
托理财产品的年化收益率不过
８％左右， 而一些Ｐ２Ｐ平台却动辄
给出１２％以上的预期收益率。 这
是很难实现的 ， 有非法集资之
嫌。 “贪图高收益率的结果， 很
可能是你要人家利息， 人家要你
本金。” 全国政协委员、 华东师
范大学国际金融研究所所长黄泽
民说。

大范围融资， 对资金需求无
节制 。 正常的融资是为项目融
资， 有项目才需要资金， 因而一
个理财产品的发行是有额度的。

如果一个互联网金融平台对资金
永远饥渴， 极大的可能是需要源
源不断的后来者为前者买单， 即
典型的庞氏骗局。

高调营销、 高价租楼， 显得
“上档次 ”。 为了取得投资者信
任， 一些互联网金融平台在营销
时往往不计成本， 不少娱乐明星
也被拉来 “站台”。 为了证明自
己 “有实力”， 这些机构还选择
在高档写字楼办公。 殊不知， 上
述营销和办公费用很可能意味着
挪用客户资金。

行业准入：
不是拉一根网线就可以搞金融

根据 “网贷之家” 统计， 截
至去年１２月底， 全国有２５９５家网
贷运营平台， 其中８９６家平台出
现问题， 是２０１４年的３．２６倍。

“这么多网贷平台， 本身就
说明了一个问题， 即行业准入门
槛太低。” 有全国政协委员告诉
记者。

行业准入门槛低到什么程
度？ 上海市政协常委屠海鸣之前
做过调查： “开设一家Ｐ２Ｐ公司
（网贷平台）， 不需要申请任何牌
照， 只需办理一般的工商登记手
续， 花十多万元购买一套网上交
易系统， 就可以在互联网上接受
公众的投资。”

“很多互联网金融从业者，只
是拉了一根网线就把金融搬到网
上，缺乏对金融风险的认知。 ” 蚂
蚁金服总裁井贤栋表示。

全国政协委员、 交银施罗德
基金副总经理谢卫认为 ： “未
来， 我国需要提高互联网金融的
准入门槛。 对于想要进入金融行
业的互联网公司， 要求其配备与

传统金融机构同样水平的金融人
才、 设备和风控措施。”

在加强准入管理的同时， 行
业自律也已提上日程。 央行行长
周小川近期表示， 未来我国将成
立互联网金融协会， 加强自律管
理。 “要坚决清理害群之马， 真
正让市场回归理性、 实现良币驱
逐劣币。” 井贤栋说。

政府监管：
加强立法 从管机构到管行为

对于互联网金融的监管问
题， 应该采取哪些措施？

“首要的当然是立法。 虽然
央行等部门先后颁布过规范互联
网金融发展的指导意见和暂行办
法， 但单独的行政规章毕竟力道
不足。 要通过立法修法， 制定适
用于不同类型市场主体的市场规
则， 明确平台必须承担提示网络
借 贷 风 险 和 禁 止 性 行 为 的 义
务。” 陈晶莹表示。

此外， 陈晶莹指出， 考虑到
互联网金融业务灵活多变， 建议
采用云计算 、 大数据等先进技
术， 建立实时动态监测体系。

互联网金融的飞速发展对我
国金融监管体制提出了新课题。
全国人大代表、 华融资产管理公
司董事长赖小民说， 传统的金融
监管以机构监管为主， 这导致一
些吸收存款、 发放贷款的金融机
构， 由于不叫银行， 也不申请银
行牌照， 所以没人按照银行来监
管。 “未来， 无论是传统金融机
构还是互联网金融机构， 只要从
事的是需要被监管的业务或行
为， 都适用于相应的法律法规、
被置于相同的监管框架内。” 赖
小民表示。 据新华社

互联网金融：规范发展还要过几道坎？

全国人大代表刘琴是安徽省淮南市潘集区古沟回族乡养牛大户，
她自2001年开始养牛，经过10多年的创业，从一名普通农村妇女变成如
今的养牛大户，并带动周边村民发展养牛业，共同致富。 作为一名基层
代表，刘琴一直关注农业发展、新农村建设、农民创业、留守儿童等乡亲
们最关心的话题。 她说：“我生长在农村，深知农民所想所需，作为农民
代表就要为咱农民代言。 ”图为刘琴在驻地房间里翻阅资料。 新华社发

“养牛”代表为农民代言


